

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes, 16 de Mayo de 1899

Año XXVIII, Núm. 7.860

PROYECTOS DE HACIENDA

Hemos creído y creemos que la verdadera regeneración de nuestro país, después de las desdichas sufridas, radica en los ministerios de Hacienda y Fomento. Consagremos atención preferente á cuanto se relaciona con la vida económica de la Nación, no ya solo emitiendo propias ideas, sino acogiendo gustosos en nuestras columnas cuanto juzgamos digno de ser propagado en la esfera pública.

En este caso se encuentra un artículo que hemos leído en la «Gaceta de la Banca», artículo que contiene algo relacionado con nuestros puntos de vista en la materia de referencia é indicaciones que no deben pasar desapercibidas en los altos centros de Hacienda, como vamos á demostrar, reproduciendo algunos párrafos del citado escrito.

Dice la «Gaceta de la Banca»:

«La supresión de la deuda flotante y de las ampliaciones de créditos, que vienen dando lugar á inveterados abusos, no es aspecto que pueda pasar desapercibido para el Sr. Villaverde y sus auxiliares, porque envuelve demasiada importancia, y seguramente se dictarán varias disposiciones acerca de él.

Cuanto á los tributos, conviene pensar en la reducción del tipo imponible de la contribución territorial, sin disminuir los cupos, porque, como ya muchas veces dijimos, el principal motivo de las bajas consiste en la recaudación, y está justificado que el labrador y el propietario del campo, que vienen sufriendo las mayores cargas y perjuicios por deficiencias en la administración, se vean de alguna manera favorecidos.

En el impuesto de consumos tal vez se piense en aligerar, en parte, el peso sobre los artículos de primera necesidad, para hacerlo recaer en los de lujo, reforma que también sería muy benéfica si se extendiese á algunos conceptos de la tarifa de utilidades y en todo aquello que tiene la condición de superfluo en las exigencias de la vida.

Es sabido que aun las reformas mas acabadas y fructuosas no dan resultado si los organismos á quienes se encomiendan están caducos, perturbados ó son inconvenientes.

Hay falta de equilibrio entre la Administración de Hacienda y la de las provincias y municipios; no marchan en verdadera armonía; tienen unas plétora de personal y están otras falta de él, y en todas se ve que ni los reglamentos están adaptados á las necesidades y aspiraciones de los actuales tiempos, ni hay medio de acelerar el despacho y exigir verdadera responsabilidad al funcionario, pues la cesantía no basta en todos los casos, y muchas veces, cuando se da, obedece mas bien á intrigas de la política ó á miserias personales que á preceptos serios de la Administración.

No hay nadie que no se queje de los vicios y corruptelas que ha traído la centralización abusiva, y de ahí que el llevar á todos los centros económicos-administrativos actividad, esfera propia é independiente en que girar y responsabilidad exigida enérgicamente, son cosas indispensables.

De esto y como corolario, viene la transformación del cuerpo de empleados de Hacienda, reduciendo grandemente el personal, que en ningún caso deberá tener menos sueldo de 1.500 pesetas, y formando con todo él una escala cerrada, cuya cabeza sea el subsecretario del ministerio y el último individuo de la misma el oficial mas moderno, procurando amortizar plazas en las reducciones y abrir los correspondientes turnos para el concurso y la oposición.»

Sabido es que nada de lo que el estimable colega apunta es nuevo, ni como nuevo lo presenta; pero hay que reconocer en su recuerdo el mejor de los deseos y la conveniencia de que todos insistamos en ese camino, á ver si conseguimos que en la Hacienda y en todo vayan los gobernantes por los derroteros de esa realidad que imprudentemente hemos mirado siempre con punible indiferencia, como si la realidad no fuera el primer consejero á quien debieran escuchar los hombres y los pueblos, para no caer aterrorizados bajo la pesadumbre de todas las desventuras.

CORREO DE FILIPINAS

Manila 7 abril.

Continúa con mayor encarnizamiento cada día la lucha entre yankees y tagalos.

Donde los americanos encuentran una gran resistencia es en la provincia de Tarlac, donde el general filipino Macabulus cuenta con elementos para sostener y prolongar la lucha.

Macabulus, que tiene establecido su cuartel en San Carlos, lleva algún tiempo dedicándose á la organización de las fuerzas de su mando y es gran conoedor del territorio de las provincias de Tarlac y Pangasinán.

Los prisioneros españoles, que se encontraban distribuidos por varios pueblos de dichas provincias, han sido últimamente reconcentrados en la de Nueva Ecija, donde se hallan en la actualidad.

Dícese que uno de estos prisioneros, el religioso agustino fray Fermín Sardon, ha fallecido hace pocos días víctima de una verdadera afecion moral.

El padre Fermín Sardon, que durante algunos años desempeñó el curato de la cabecera de Tarlac, gozaba allí de sólida reputación y era muy querido de sus feligreses, pues alejado de la política y de los negocios temporales, se dedicaba exclusivamente á la cura de almas.

Dice «The Manila Times» que unos días antes de que Malolos fuera tomado por los americanos, pronunció un discurso en el Congreso revolucionario el presidente del mismo, Sr. Paterno.

En dicho discurso, que publicó integro «La República Filipina», el Sr. Paterno dijo que los Estados Unidos habían dado en un principio pruebas de simpatía al pueblo filipino, ofreciéndose á ayudarle para conseguir la regeneración del país, el restablecimiento de su tranquilidad y la independencia del archipiélago.

El pueblo recibió con gratitud estas promesas, porque venían á calmar sus aspiraciones.

Los filipinos fueron solicitados después por los americanos en Singapur, Hong Kong y Cavite con motivo de la guerra con España, y queriendo emanciparse de su antiguo dominador, levantaron un altar á la paz, consagrandose así la obra de dos pueblos que desean vivir libres y unidos.

Pero el honor nacional fué mas tarde herido, y los filipinos no pueden vivir sin honor. Por él se han lanzado á la guerra, y por él sabrán luchar hasta perder la vida, porque prefieren la muerte á la condición de colonos.

Siguió en los mismos tonos el orador hablando por algún tiempo y terminó ofreciendo, en aras de la libertad de Filipinas, las vidas y haciendas de todos sus hijos.

El Sr. Paterno fué aplaudido frecuentemente en el curso de su peroración y aclamado por el Congreso, cuando terminó en el uso de la palabra.

Nada menos que al 72 por 100 subieron, el día 3 del actual, los cambios con España.

Tan elevado tipo es el mayor de que hacen memoria los que mas tiempo llevan de residencia en el país.

No es exacto que los americanos se incautaran en Malolos de 23.000 pesos que se hallaban depositados en la Tesorería del gobierno filipino.

En ellas sólo había unos 3.000 de los cuales la mitad se hallaba en calderilla.

Con lo que dieron los americanos fué con un grueso paquete de títulos de la deuda ó empréstito levantado por el gobierno revolucionario para sostener la guerra.

Los títulos de que se incautaron los americanos estaban sin sellar, firmar, ni numerar.

Según noticias de Hong Kong la junta filipina ha entablado un pleito contra Mr. Wildman, cónsul norteamericano, exigiéndole la devolución de unos cuantos miles de pesos que dicho señor se ha apropiado indebidamente.

Según parece, en mayo del 98 fueron entregados á dicho cónsul 60.000 pesos para una expedición de armas con destino al Archipiélago: 50.000 por el se-

ñor Sandico en nombre de Aguinaldo y 10.000 por el señor Cortés.

Dentro del mismo mes el Sr. Wildman organizó una expedición con destino al Archipiélago, expedición que condujo el vapor «Windford», siendo los contratistas Mr. Evans, súbdito yankee y Mr. Jackson, súbdito inglés.

No siendo bastante los 1.999 fusiles que dicha expedición llevó á los insurrectos, el Sr. Sandico, en nombre de Aguinaldo, procedió á formar otra expedición depositando 47.000 pesos mas en poder del cónsul americano, cuya cantidad le entregaron Arcadio del Rosario, Galicano Apacible y Victor Villarmino.

Además el Sr. Sandico entregó á mister Wildman 1.000 pesos mas á bordo del vapor «Zafiro» y otros 1.000 doña Juana Montilla.

El cónsul yankee después de manifestar que la expedición estaba organizada y dispuesta á salir para Cavite, habiéndose manifestado así por escrito á Emilio Aguinaldo, no sólo mintió en su carta, sino que posteriormente se ha negado á devolver dicha suma como asimismo el importe del seguro del vapor «Windford» que en la primera expedición fué registrado á nombre del cónsul para evitar sospechas.

El Sr. Apacible, en nombre de Sandico ha entablado un pleito ante los tribunales de Hong-Kong reclamando la devolución de las cantidades que se hizo cargo el cónsul americano.

DE AUSTRIA

Viena 9.—Circular rumores en esta capital de que el soldado Tiresky, que hallándose de guardia en los jardines del archiduque Carlos-Luis disparó sobre un jardinero del castillo hiriéndole gravemente, ha sido felicitado por su comandante y propuesto para el ascenso á consecuencia de la sumaria instruida por las autoridades militares. El hecho es comentadísimo.

La sociedad de los cheques nacionales ha acordado ponerse de acuerdo con las ligas polacas y de magyares, á fin de invitar á todos los soldados á que se nieguen á cumplir las órdenes que reciban, siempre que no se les den en su idioma nacional.

Telegrafian de Varsovia que han sido presos el director Sr. Lowenthal y los redactores del «Warsowaky Courier» acusados de mantener correspondencia con los revolucionarios polacos y rusos refugiados en Londres.

El Sr. Lowenthal ha ofrecido una fianza de un millon de rublos por su libertad provisional, habiéndose negado á ello las autoridades.

La partida de bandoleros

La partida de bandidos aparecida hace dos ó tres días en las inmediaciones de Sariñena (Huesca), y de la que nos

ocupamos en nuestro último número, ha cometido varios hechos criminales que han sembrado la alarma entre los habitantes de Sarriena.

La partida entró en Sarriena una noche, y pretendió robar al conocido comerciante de dicha población, señor Berges.

El robo quedó frustrado por la vigilancia que en la casa se ejercía, los bandoleros huyeron de la población.

En la carretera, y á dos kilómetros de Sarriena, robaron á un pobre pastor.

Después encontraron los bandidos á un arriero, conocido comerciante en aceite, que llevaba algunas caballerías cargadas.

En el camino le asaltaron, y el infeliz fué víctima de los foragidos.

Intentó huir para salvarse, y de un disparo de trabuco le dejaron muerto.

También le mataron un mulo.

Al día siguiente asesinaron á un desgraciado vigilante nocturno de un puente del ferrocarril en las proximidades de Sarriena.

Después robaron tres pesetas y las municiones que llevaba á un guarda del monte.

A este infeliz le ataron á un árbol y le maltrataron brutalmente.

Casi todos los individuos de la cuadrilla querían asesinar al guarda; pero no lo hicieron porque á ello se opuso uno de los ladrones.

El secuestrado cuando le dejaron en libertad, se dirigió á Sarriena, á donde llegó horrorizado.

A consecuencia del susto y de los malos tratos recibidos, se halla enfermo de bastante cuidado el infeliz guarda.

La partida sorprendió también á una casillera del ferrocarril; pero temiendo los bandidos que iban á ser descubiertos huyeron precipitadamente, poniéndose en salvo.

Dijose en un principio que acaso la partida fuera un grupo de repatriados pordioseros; pero bien pronto se desechó la idea, porque no hay absolutamente ningún indicio que confirme la versión.

Hay quien supone que se trata de dos partidas mas bien que de una.

Sin embargo, lo que hasta ahora se sabe de seguro es que hay una cuadrilla de salteadores, la cual, según los datos recogidos, está formada por diez hombres bien armados.

El jefe de la estación férrea de Senés (en el despacho no aparece claramente este nombre) telegrafió ayer á Sarriena, participando hallarse la cuadrilla en aquellas inmediaciones, á cuyo punto marcharon fuerzas de la Guardia civil.

También en Sarriena se han reconcentrado fuerzas de la benemérita, á las órdenes de un capitán y del jefe de la comandancia.

Anteanoche recorrieron Sarriena incensantemente cincuenta hombres, vigilando la población ante el temor de que nuevamente se presentara la partida.

También en la noche última estuvieron vigilando la población nueve parejas de la Guardia civil, con un capitán, quien permaneció toda la noche en la Casa Consistorial.

Han circulado muchos rumores absurdos y desprovistos de todo fundamento.

Se cree que pronto será capturada la partida, dadas las grandes precauciones que se han adoptado, hasta en

las próximas sierras de Alcubierre, Lajana y Castejon.

Los trenes que circulan por aquella línea pasan custodiados con gran aumento de fuerzas de la Guardia civil.

Las extensas comarcas de Sarriena y de Pallaruelo de Monegros se hallan profundamente alarmadas por estos criminales atentados, que han sembrado el terror entre aquellos sencillos habitantes.

NOTICIAS

Afirmase que terminaron satisfactoriamente las negociaciones para el empréstito del ferrocarril anglo alemán, que ha de unir á Tien-Tsin con Chinkuang; la línea tendrá 325 millas de desarrollo.

Dicen de Nueva York que en la posibilidad de que se haga pronto la paz entre tagalos y americanos, se espera que regrese á los Estados Unidos el almirante Dewey, á fin de restablecer su quebrantada salud.

Entre los agasajos que se le preparan, consta el de un gran banquete dado en su honor, y cuyo cubierto tendrá el precio de cien dollars.

Cuarenta millonarios de Nueva York, han firmado ya la lista de adhesiones.

Aumentan las dificultades para la solución de la crisis italiana.

Se dice que acaso sea probable que se confíe á Crispi el encargo de formar nuevo Gabinete; pero esto tiene el inconveniente de que la entrada de Crispi en el ministerio, significaría un enfriamiento de relaciones con Francia y esto no puede convenir á Italia en modo alguno.

Dicen de Pekin que cada día se van acentuando más dificultades existentes entre Inglaterra y Rusia, á causa de la ambición de la primera de dichas potencias, de apoderarse de territorios no comprendidos en el convenio anglo-ruso y en los cuales Rusia pretende su derecho.

Por otra parte, las noticias de Persia reflejan la actividad de Rusia en ocupar posiciones en el golfo pérsico, en perjuicio de los intereses británicos.

En la sesión de la Cámara de diputados francesa, ha anunciado el diputado Mr. Grousses una interpelación al Gobierno, sobre la conducta del Estado mayor en el asunto Dreyfus.

Acusa el interpelante á oficiales del ministerio de la Guerra de haber arrancado del expediente secreto un documento que indudablemente probaba la inocencia del acusado.

Le contestará probablemente el ministro de la Guerra.

Han trascurrido con exceso las cuarenta y ocho horas de plazo que el presidente Mac-Kinley señaló á varios de sus amigos para que se hiciera la paz entre yankees y tagalos.

En varias poblaciones de los Estados Unidos se han verificado numerosas reuniones para celebrar el fin de la guerra en Filipinas.

A algunas de ellas han asistido hasta 12.000 personas.

En todas ha predominado la nota imperialista y principalmente en Chicago desde cuya capital se han enviado numerosos y entusiastas telegramas de felicitación al gobierno de Washington.

En esta última capital se está organizando una fiesta monstruo para celebrar durante los días 23, 24 y 25 la conclusión definitiva de la guerra con España.

En varios sitios de la capital se levantarán monumentales arcos de triunfo.

En la Casa Blanca se verificará una gran recepción pública y se organizarán comitivas para recordar las guerras contra Inglaterra de 1812 y 1815, la guerra de la independencia y, sobre todo, la guerra hispano americana.

Habiendo enviado el general Pando un destacamento de 120 hombres para sofocar una rebelion de los indios en la república de Bolivia, el oficial que mandaba estas tropas pidió al alcalde de Mochoza una gran cantidad para distribuir entre sus soldados.

Habiéndose negado á acceder el alcalde, fueron detenidos éste y el cura del pueblo.

El último logró avisar á los indios de los alrededores, quienes sitiaron el pueblo, haciendo 103 prisioneros.

A la mañana siguiente, el cura, después de celebrar el santo sacrificio de la Misa, incitó á los indios, siendo pasados á cuchillo todos los soldados.

En la Cámara de los Comunes ha tratado Chamberlain nuevamente la cuestión del Transvaal, afirmando que la concesión del monopolio de la dinamita, hecho por el gobierno de la república, constituye una violación del convenio existente entre el Transvaal é Inglaterra.

Ha afirmado que no tienen fundamento los rumores alarmantes que han circulado respecto á la actitud del gobierno de Pretoria.

Estos rumores son que aquel Estado hace grandes preparativos militares, y que los boers se disponen á rechazar una invasión británica, en la eventualidad de que aquélla se realizase.

Se ha dicho también en el «Morning Post», que de los 120.000 habitantes de Johannesburg, centro principal de los industriales extranjeros, especialmente ingleses, se disponen muchas familias á desalojar la ciudad en vista de los preparativos militares que en ella se realizan.

Los antisemitas rusos han provocado graves desórdenes en Nicolaieff.

Después de saquear varias tiendas y de incendiar algunos establecimientos pertenecientes á los judíos, dieron muerte á varios de éstos, promoviéndose un tumulto de tales proporciones, que la policía, impotente para dominarle, tuvo que necesitar el concurso de las autoridades militares, sacando las tropas á la calle.

Entablada la lucha entre los soldados y los alborotadores, murieron un oficial y siete soldados, resultando un número considerable de muertos y heridos entre los alborotadores, cuya cifra no se precisa.

Los vecinos de nacionalidad rusa, á fin de evitar la acometida de las turbas, señalándose como cristianos, colocaron delante de las puertas y ventanas de sus casas los iconos, ó imágenes sagradas.

La ciudad presentó durante la noche, un aspecto aterrador, pues los antisemitas demostraron un ensañamiento feroz con los israelitas.

Los yankees no guardan consideración alguna á sus primos los ingleses, cuando se trata del acrecentamiento del comercio nacional, y están dispuestos, según el «Daily Telegraph», á disputarles los mercados del mundo.

La casa Carnegie pretende adquirir las fundiciones de acero de la Gran Bretaña, á fin de imponer la ley á cuantos necesiten de este producto industrial; en cambio los dueños de fábricas inglesas tratan de coligarse para impedir que se realice la pretensión de la casa americana.

Se ha constituido en Nueva York un formidable trust de fabricantes de hierro y acero, nombrándose un sindicato que dispone de seiscientos millones de dollars como capital.

Forman parte de la sociedad los dueños de todas las fundiciones metalúrgicas de los Estados Unidos, capitaneados por Carnegie, el cual ha invertido cien millones de dollars en obligaciones hipotecarias del trust, por sus colosales establecimientos de Pittsburg.

Carnegie es natural de Escocia, de donde emigró á América cuando solo contaba doce años de edad.

Un americano llamado Nicholson, que se encuentra en la actualidad cumpliendo condena en la cárcel de Wormwood Sembs, de Londres, ha declarado ser el asesino de Dolly Reynolds, una preciosa joven de vida airada que fué muerta el año pasado en el Gran Hotel de Nueva York.

Los tribunales americanos condenaron á muerte por este crimen al dentista Kennedy, quien en vano ha tratado de probar la coartada, y muy en breve debe sufrir la pena de muerte en aquella capital.

Los magistrados ingleses no creen en la veracidad de la confesión de Nicholson, quien, según ellos, trata únicamente de hacerse repatriar, alegando ser el autor de dicho asesinato.

No obstante, el gobierno inglés ha comunicado el hecho al de Washington, lo cual, por lo menos, hará que se retarde la electrocución de Kennedy.

Los japoneses imitan en todo á los países civilizados, y al efecto, entre otras muchas leyes aprobadas por aquellas Cámaras, acaba de aprobar una subiendo los sueldos á los presidentes del Congreso japonés, desde 4.000 á 5.000 yen (yen: 2 pesetas 60 céntimos); el de los vicepresidentes de 3.000 á 4.000, y el de los representantes del imperio, de 800 á 2.000

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon»:

Excmo. Sr. D. Rafael Prieto y Caules y una hija; D. Ambrosio Rodríguez y José Llorena; José López y Lorenzo J. de Sanchez; José García y Elvira Orfila; Siraico Anaya y Margarita Ribas; Excmo. Sr. don Manuel Serrano y asistente; Esteban Juan y Baldomero Alvarez; Antonio Gelabert; Alejo Estevill y seis mas; Manuel Gil; José Ferrer; Pedro Ballester y señora; once individuos de tropa; Francisco Alonso y Antonio Hernandez; Bernardo Carreras; María Torrent; Jaime Morro; José Tristan y Vicente Alfonso.—Total, 44.

Sociedades recreativas
Casino «El Consey»

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo próximo día 21 del actual á las cuatro de la tarde al objeto de dar cuenta á los señores socios del proyecto presentado por D. Francisco Terrés.—Mahon 14 Mayo 1899.—El Secretario, Gabriel Coll.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan Nepomuceno mártir y Máxima virgen.

Santo de mañana.—Stos. Pascual Bailon confesor, Restituta y Claudia.

Cultos.—El devoto Novenario consagrado al Espíritu Santo, conforme ordena nuestro Santo Padre Leon XIII y prescribe el Excmo. Sr. Obispo Diocesano, se practica en Sta. María á las 10 de la mañana, luego de la Misa conventual; en el Carmen á las 7 con Misa rezada, y en S. Francisco á las 6 y media tambien con Misa y por todas partes con el Señor de manifiesto; en el Asilo de Huérfanas tambien se practica á las 7 con Misa rezada.

En las Concepcionistas se practica por la noche el devoto y solemne Septenario en memoria de los 7 dones del Espíritu Santo, con el Señor de manifiesto y sermón que dirá el Custos de la misma Iglesia Rvdo. Sr. Vanrell.

En todas las iglesias continúan los tiernos y populares cultos del mes de María.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepcion en la Concepcion.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

BENEFICENCIA

El día doce de Junio próximo á las once de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de carne á los Establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad durante el año económico de 1899 á 1900 con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de doce céntimos de peseta menos por kilogramo del precio corriente en plaza y no se admitirá ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de trecientas pesetas en metálico acompañando además cada propo-nente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitacion verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga mas ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposicion.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.—Mahon á 16 de Mayo de 1899.—El Alcalde-Presidente, P. A. Guillermo Pons

MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del suministro de carne á los Establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad, durante el año económico de 1899 á 1900, ofrece tomar á su cargo dicho suministro con entera sujecion á aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

Movimiento del Puerto

Despachados el 16

Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

Gacetilla

Por ser mañana el cumpleaños de S. M. el Rey don Alfonso XIII (q. D. g.) las fuerzas de esta guarnicion vestiran de gala, ondeará el pabellon nacional en todos los edificios militares y por la bateria de salvas existente en la Fortaleza de Isabel II se harán las que al efecto están señaladas.

Por este motivo á las 11 y media del día de mañana habrá recepcion oficial en el Gobierno, á cuyo acto asistirá la música, banda, escuadra de gastadores y una compañía del Regimiento Infantería Regional de Baleares núm. 2.

En uso de licencia ha embarcado esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon», el Excelentísimo Sr. General Gobernador militar de esta plaza D. Manuel Serrano Ruiz,

habiendo pasado al muelle á despedir á S. E. los Sres. Jefes y Oficiales de los Cuerpos de esta guarnicion, el Sr. De legado del Gobierno y muchos de sus amigos particulares.

Deseamos á S. E. un feliz viaje. Y

El día 12 de Junio tendrán lugar en las Casas Consistoriales las subastas siguientes:

Arriendo del Teatro Principal durante el año económico de 1899 á 1900 bajo el tipo de 2.500 pesetas.

Suministro de pan á los Establecimientos municipales de Beneficencia, sirviendo de tipo la cantidad de 2 céntimos de peseta por kilogramo menos del precio corriente.

Suministro de leña á dichos Establecimientos, al tipo de 250 pesetas el quintal métrico, no admitiéndose las proposiciones que excedan de dicha suma;

Y el suministro de carne á los espre-sados Establecimientos, bajo el tipo de 12 céntimos de peseta menos por kilogramo del precio corriente en plaza.

Para la próxima convocatoria de alumnos de Administracion militar para 25 plazas, hay presentadas 444 solicitudes.

Copiamos del «Diario de Barcelona» la siguiente noticia: está ya decidido que el «Orfeo Catalá», que dirige el maestro don Luis Millet, realice una excursion á Mallorca en los días de la próxima Pascua de Pentecostés para dar dos conciertos en el Teatro Principal de Palma en las tardes de los días 21 y 22.

Durante la ausencia del Excmo. señor General Gobernador militar ha quedado encargado interinamente del mando de esta isla D. Juan Bosch Domenge, Coronel del Regimiento Infantería Regional de Baleares núm. 2.

En tres días los callos son extirpados sin dolor por los Parches de Wasmuth.

En el vapor correo «Ciudad de Mahon», está tarde ha salido para Palma y Madrid el Diputado á Cortes, electo por este distrito D. Rafael Prieto y Caules, en union de su señora hija.

Deseámosles feliz viaje.

Hemos tenido ocasion de ver en la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, donde están expuestas, tres preciosas imágenes, representando una la Virgen de los Dolores, las otras dos, el patriarca S. José y el precursor S. Juan Bautista, destinadas al culto y ornamento del oratorio del Asilo Calabria, de la calle de S. Juan.

Dichas imágenes, como obras de arte, merecen el calificativo de preciosas; pues revelan el progreso incontestable que en estos últimos tiempos han recibido las artes estatuarias.

La correccion de líneas, los rasgos fisonómicos, la expresion psíquica que expresan las referidas imágenes, unidas á la exactitud y colorido de la indumentaria, revelan la exactitud histórica que se procura dar á la estatua-ria moderna. Estas condiciones dan al conjunto de dichas imágenes agradable aspecto y piadosa expresion, haciéndolas merecedoras de los unánimes elogios que hemos oido tributar á las mismas.

Terminadas sus tareas en esta ciudad, el Sr. Fiscal y magistrados de la Seccion de lo criminal de la Excelentísima Audiencia territorial han salido esta tarde de regreso á la capital de la provincia.

No habiéndose reunido número suficiente de concejales, no ha tenido lugar la sesion ordinaria de la Corporacion municipal, correspondiente al día de hoy.

Corre por válida la noticia que en los próximos presupuestos de guerra será aumentada la guarnicion de esta plaza componiéndola un regimiento de infantería formado de tres batallones en pié de guerra, siendo su jefe un general de Brigada: de dos batallones de Artillería y tres compañías de Ingenieros, debiendo estos dos últimos cuerpos dar destacamento á Palma é Ibiza.

El mando superior militar de esta is-

ta estará á cargo de un general de División.

En el vapor correo «Ciudad de Mahon» está tarde han salido para Palma de Mallorca los profesores que componen el Quinteto Barcelonés, llevándose gratas impresiones de su estancia en esta ciudad, donde han sido acogidos y obsequiados dignamente.

Aoche dicho quinteto tocó varias piezas de su escogido repertorio en los salones del casino «La Union» con cuyo motivo se vieron muy concurridas y animadas las calles afluente al local que ocupa la mencionada Sociedad.

El Opal-Pasta no deja señal alguna al quitar la mancha.

Se ha establecido que todos los domingos se celebre el Santo Sacrificio de la misa en la iglesia de S. Lorenzo de Binixens, por uno de los vicarios del clero de Alayor.

El domingo último celebró dicho acto en la indicada iglesia, el coadyutor de la parroquia iglesia de Santa Eulalia, Rdo. D. José Juaneda Callejas.

Entre la variada carga que conduce á Palma el vapor-correo «Ciudad de Mahon» figuran cinco cajas años estomaca: 90 sacos lana: 9 sacos retazos ropa: 4 fardos pieles: 116 sacos tierra para fundicion: 128 cajas queso: 45 cabezas ganado vacuno y 96 lanar.

En la madrugada de ayer falleció en Mercadal y pueblo de su habitual residencia, á la edad de 85 años, D. Bartolomé Gomila Carreras, padre de nuestro amigo el veterinario D. Miguel, á quien, igualmente que á los demás de la familia del finado, enviamos la expresion de nuestro mas sentido pésame.

El sepelio tuvo lugar en aquel pueblo á las cinco de la tarde del mismo día, E. R. D.

De uno de los cercados inmediatos á la carretera de S. Luis, han sido arrancadas las plantas en un sembrado de patatas llevándose los tubérculos y dejando aquéllas, al intento de disimular á la vista el hurto cometido.

Sería satisfaccion cumplida si se diera con el caco entregándolo á los tribunales de justicia para el oportuno correctivo.

Esta mañana á inmediaciones de la Aduana de este puerto, ha caído al mar un niño de unos nueve años. Gracias á los auxilios que le ha prestado un sujeto que á la sazón se hallaba en aquel punto, ha podido salvarse la infeliz criatura.

Sentimos no poder consignar el nombre del salvador por ignorarlo.

Amar, tratar de agradar: esto resume toda la mujer. El cuidado de su belleza, este es su mayor trabajo. Nada importante como unos hermosos dientes y un aliento fresco, y ambas cosas se logran con el uso continuo del Odol.

Llamamos la atención del comercio en particular y del público en general, sobre la circulacion en esta isla de billetes falsos de cincuenta pesetas con el busto de Jovellanos.

Similitud: según hemos oido, es bastante parecida á los legítimos. ¡Ojo, pues!

El último «Boletín Oficial» de la provincia publica una circular dirigida á los maestros y maestras de las escuelas públicas de 1.ª enseñanza, de esta provincia con motivo de los presupuestos aprobados.

Dicho documento tiende á mejorar la enseñanza, pues á deducir del estudio de los presupuestos, hechos por la Junta Provincial de Instruccion pública, aquella ha de resultar forzosamente algo deficiente en muchas escuelas.

Termina dicha circular diciendo que la Junta Provincial tendrá muy en cuenta el modo como los señores profesores cumplan este servicio. En pró del mejor concepto que pueda formar acerca su aptitud profesional, exigiéndoles en caso contrario la responsabilidad consiguiente.

En Villamañán, pueblo de la provincia de Leon, se ha desarrollado con gran intensidad la tos ferina, hasta el punto de atacar también á las personas mayores.

En vista del escrito del capitán general de la isla de Cuba consultando si á los voluntarios y paisanos que se inutilicen en accion de guerra, puede señalarseles algún haber, interin se resuelven de real orden sus expedientes, se ha resuelto que el término de la campaña, la repatriacion de aquel ejército y el cambio de soberanía, han hecho desaparecer por su base todo fundamento para proponer medidas ni adoptar regla alguna sobre el particular.

El señor Gobernador civil de la provincia ha encargado á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás agentes de su autoridad, la busca y detencion preventiva del súbdito portugués Antonio Carvalho, segundo oficial de correos y telegrafos de aquel reino y en caso de ser habido lo pongan á su disposicion.

De los 38 vapores perdidos durante el mes de Marzo, y cuya clasificacion por banderas dimos hace unos días, 12 lo fueron por encallamiento, 6 por abordaje, 3 idos á pique, 1 por abandono, 6 por condena y 10 por supuestos perdidos.

De los 101 veleros, 56 lo fueron por encallamiento, 6 por abordaje, 3 idos á pique, 7 por abandono, 10 por condena y 10 por supuestos perdidos.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 15.

Telegramas de Washington dicen que se halla muy disgustado el Gobierno norte-americano respecto á la situacion de Cuba por tener noticias del acopio que están haciendo los naturales de aquel país de armas y municiones.

Esto hace temer se promueva una nueva insurreccion.

Madrid 16.

El Alcalde de Valladolid, llegado á esta Corte ha visitado al presidente del Consejo Sr. Silvela, enterándole de lo ocurrido en aquella ciudad entre los estudiantes y los alumnos militares.

El Gobierno estima bueno el resultado general de las elecciones municipales efectuadas el día 14 en toda España.

Madrid 16.

Se ha firmado la jubilacion para el funcionario de Ultramar, D. Julio del Busto.

Tambien se ha firmado el decreto concediendo excedencias á los funcionarios judiciales de Ultramar.

Madrid 16.

El Ayuntamiento de Sueca, (Valencia) ha acordado dar el título de ciudad á la villa de Cullera.

El ministro de la Gobernacion Sr. Dato ha enterado á la Reina del resultado de las últimas elecciones.

Imp. de M. Parpal

¡POR LA GLORIA!

(Cuento)

Cuando Margarita enviudó, se encerró en su casa y se consagró exclusivamente al recuerdo de su difunto esposo.

El compañero de su vida se había suicidado en su despacho con un diminuto revólver que parecía un juguete. Ni siquiera se había oído la detonación. Cuando fueron a avisarle para almorzar, le encontraron inclinado sobre la mesa donde solía trabajar. A todo el mundo sorprendió aquella muerte voluntaria, ocurrida en un hogar próspero, en que, al parecer, reinaba siempre la más envidiable felicidad.

¿Por qué se había suicidado aquel hombre? Nadie podía contestar a semejante pregunta, á excepción de la viuda, la cual era la única que conocía la causa del heroico sacrificio de su esposo.

Margarita había oído decir infinidad de veces á su adorado muerto, que le causaban honda pena los fracasos literarios de que era victima. Creía el infeliz que el público se mostraba injusto con él al acoger con glacial indiferencia el primer libro que había publicado. Me consideran como un aficionado—exclamaba con frecuencia—por que soy rico; pero se me hará justicia después de muerto.

Por eso se había quitado la vida y había sacrificado su fortuna y su dicha conyugal al deseo de adquirir la celebridad á que aspiraba.

Su acción había sido criminal; pero también sublime.

Después del primer fracaso no se sentía con valor para publicar en idénticas condiciones sus otros libros, que formaban una voluminosa serie de manuscritos. Sus obras eran hermosas y merecían la gloria. Pero la gloria no se otorga más que á los muertos, aceptó la muerte valerosamente.

La viuda se encerró en el despacho del heroico difunto, y empezó á examinar y á clasificar los manuscritos, en los que figuraban producciones de todos los géneros: novelas, tratados de filosofía, estudios morales y políticos, y hasta dramas y comedias.

Margarita no salía de su casa y seguía viviendo consagrada á poner en limpio algunas de las obras de su difunto esposo para publicarlas á la mayor brevedad posible.

—¡Indudablemente, era un genio!—exclamaba con frecuencia la viuda, en medio del entusiasmo que le producía la lectura de los manuscritos que tenía ante sus ojos.—¡Si, sí; soy la viuda de un grande hombre.

El escritor había sacrificado su existencia, y era preciso pagarle el salario de la gloria, que, sin duda, esperaba con impaciencia en un mundo desconocido.

Margarita consultó con varios amigos, á quienes leyó algunos fragmentos, sin que jamás obtuviera los calurosos elogios que deseaba.

Sin embargo, quiso dar á luz á un mismo tiempo todas las obras completas; pero no faltó quien la disuadiera de tal proyecto, aconsejándola que las publicara á intervalos regulares, con objeto de imponérlas mejor á las olvidadizas muchedumbres de nuestros tiempos.

Así lo hizo, en efecto, Margarita, y se puso á la venta el primer libro pos-

tunto en medio de una indiferencia y de un silencio unánimes.

La viuda no podía renunciar para siempre á la vida, porque era demasiado joven y demasiado rica para realizar tan inmenso sacrificio.

En casa de unos parientes á quienes visitaba con objeto de descansar de sus trabajos literarios, conoció á un joven elegante, cuyas inciscentes miradas llegaron á emocionarla profundamente.

Pero aquello era para la viuda un imposible. Tenía que velar por la gloria de su querido muerto, y volvió á encerrarse en su despacho para consagrarse de nuevo á los manuseritos del difunto.

Sin embargo, se distraía en muchas ocasiones, y se cansaba con suma facilidad, soltando la pluma para pensar en el hombre á quien había conocido en casa de unos parientes, en el hombre que trataba de destruir la fidelidad de su culto.

A los pocos instantes reanudaba su trabajo, se ponía á leer un fragmento cualquiera, y solía exclamar:

—¡Este trozo no me parece tan bueno como otros!

Un denso velo comenzó á cubrir la luz del genio, y la duda comenzó á germinar en el cerebro de la viuda.

Al mismo tiempo se iba acrecentando el interés que sentía por el joven á quien veía diariamente, y cuyo mudo homenaje se convirtió al fin en una declaración apasionada y elocuente.

La viuda le otorgó su mano. Pero al acceder á las súplicas del enamorado galán, tuvo un escrúpulo razonable. ¿Qué iba á hacer de todos aquellos manuscritos? No era conveniente que en las barbas de su segundo marido se ocupara del primero con objeto de hacerle célebre.

Deseosa de no humillar á su nuevo esposo, cogió una noche los manuscritos y los arrojó al Sena, como si se tratara de algo que no fuese viable ni tuviese derecho á la vida.

El segundo marido de Margarita era un sabio y un escritor de sólida é indiscutible reputación, que hizo muy feliz á su adorada consorte.

Sin embargo, ésta, apesar de la dicha que la rodeaba, sentía á veces terribles remordimientos por haber arrojado al río los manuscritos de su primer esposo.

—¡Quién sabe si eran en realidad, verdaderas obras maestras!

Margarita quiso salir de dudas y saber á qué atenerse acerca del mérito de las obras que había destruido.

Había guardado en su *secrétaire* varias cuartillas del muerto que contenían pensamientos acerca del amor y de la familia, y habían sido consagradas á Margarita como lo mejor y mas sublime que había brotado de la pluma del autor.

Una tarde se decidió á consultar con su marido, y á tomarle por juez en la contienda.

Cogió las cuartillas y dijo con aire de indiferencia á su marido:

—El también escribía... y el otro día encontré por casualidad unas cuartillas de su puño y letra

—¡Ah...!

—¿Quieres que te las lea?

—No tengo inconveniente en ello.

Margarita se puso á leer, y cuando al cabo de diez minutos hubo terminado su tarea, preguntó:

—Dímelo con franqueza: ¿esto es bueno ó malo?

—Detestable, hija mia. Desde aquel día, Margarita vivió tranquila, libre de todo remordimiento y orgullosa de su segundo marido.

Y al recordar muy de tarde en tarde al otro, solía decir para sus adentros:

—¡Indudablemente, era un fracasado!

G. RODENBACH.

(«Las Provincias».)

El cigarro y el reuma

Muchos fumadores que padecen ataques reumáticos se abstienen de fumar, creyendo que el humo del cigarro es nocivo para los órganos respiratorios.

Esta cuestión ha sido recientemente discutida en una Sociedad laringológica del extranjero.

Mr. Michell ha combatido la opinión aceptada generalmente de que al ser tragado—ó inhalado—por mejor decirlo—el humo del tabaco, llega hasta el pulmón, y la creencia de que la nicotina que contiene se inyecta en la sangre al través de la mucosa respiratoria.

En realidad, el humo no pasa de los grandes brónquios, y, en la mayoría de los casos, no baja mas allá de la laringe.

Aunque puede contribuir á la agravación de un estado patológico anterior, su acción irritante es en todo caso muy limitada.

El cigarrillo no constituye peligro especial de ningún género, contra lo que generalmente se supone. El papel suministra á nuestro organismo una dosis inofensiva de celulosa, y la análisis química no ha revelado, por otra parte, en la composición del tabaco, la existencia de substancias perjudiciales distintas de la mencionada nicotina.

Jamás se ha encontrado resto alguno de opio, como algunos pretenden, pues semejante falsificación resultaría excesivamente costosa.

Los malos efectos del tabaco son idénticos para todos los fumadores. Ataca únicamente el sistema nervioso, por lo cual debe prohibirse en absoluto á los niños el uso del tabaco.

Y por lo que respecta á la laringe—dice Mr. Michell—no se ha comprobado nunca mas que efectos locales insignificantes de todo punto.

HOJA DE VERSOS
DOS ESPEJOS

I
Jóven, bella y elegante,
se enloquece ante el reflejo
del plateado y limpio espejo
que retrata su semblante.
Se acerca, mira y se vé,
y al contemplar su hermorura
piensa, loca de ventura:
¿Y con quién me casaré?

II
Han pasado algunos años,
y hoy que se acerca á la edad
de conocer la verdad
de los rudos desengaños,
vé en el espejo el castigo
que en su huella el tiempo deja,
y exclama al verse tan viejo:
¿Quién se casará conmigo?

FIACRO YRAIZOZ.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 10 Mayo.—1 vaca, 268 kilos, norja se Murera; 1 id., 159, St. Bernedí (Ciudadela); 1 ternero, 145, id.; 1 id., 256, St. Isidru; 1 id., 105, Pedro Orfila (St. Clemente); 3 carneros, 35, id.; 2 id., 34, Turnelti; 2 id., 24, huerto d'es Lleó (Mercada); 3 id., 42, St. Juan (Ciudadela); y 2 id., 42, uno de Alcaldús de Vicente (A'ayor) y otro de Binicalaf Nou.

Día 11.—1 ternero, 144 kilos, estancia es Fesés Rebesó (A'ayor); 2 carneros, 23, Turnelti; 2 id., 27, Pedro Orfila (St. Clemente); 1 id., 10, Binicalaf Nou, y 7 id., 92, St. Juan (Ciudadela).

Día 12.—1 ternero, 247 kilos, norja de Mateo; 1 id., 140, Refal (Ciudadela); 1 id., 138, Binicalaf Nou; 2 carneros, 20, Propios; 8 id., 115, St. Juan (Ciudadela); 1 id., 10, ses Funtenillas (Mercada); 2 id., 24, Binicalaf Nou, y 1 id., 11, Binienyul et.

A LOS FABRICANTES DE CALZADO

Dorados ó plateados al fuego sobre piel, raso ó otra ropa
Cada 100 marcas 2'75 pesetas

pudiendo usarse las marcas de los mismos fabricantes si lo desean.
Imprenta del periódico «El Bien Público», calle del Bastion núm. 39, Mahon.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA
PASTILLAS NIELK
EFICACES CONTRA LAS
ANGINAS, GRUP, RINJQUERA, INFLAMACIÓN DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO
Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes. Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la «Sociedad Farmacéutica Española».—Se venden en todas las importantes Farmacias.
Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

A los fabricantes de calzado

Marchamos para marcas de fábrica, aprobados por la Dirección general de Aduanas en 22 Mayo de 1894.
Sellos de metal y goma.
Para encargos y referencias en Menorca, D. Juan T. Vidal, Deyá 1, Mahon.

Para vender
Lo está una casa situada calle de Cifuentes núm. 73.
Para informes calle de Sta. Victoria núm. 23.